

RENOVACION NACIONAL

San José, Costa Rica
Martes 30 de Octubre de 1945

Director: CARLOS SOLEY REVES — Administrador J. J. CHACON
COMBATIREMOS MALAS ACTUACIONES Y PROCEDERES, NO A PERSONAS

Año I—No. 5
Teléfono 2723

Es la hora de abrir más los ojos y revivir el pasado

En nuestro editorial "En Marcha" de nuestro número correspondiente al primero del mes en curso, declaramos categóricamente que RENOVACION NACIONAL es periódico de combate, libre y ajeno por completo a intereses creados que pudieran inventarse para desfigurar su finalidad.

Leales y consecuentes con nuestra declaración, nos dirigimos a las juventudes que, desengañadas del pasado luchan por libertarse de las mallas de este medio ambiente, material y moralmente empobrecido. Queremos traer a su memoria el recuerdo de las vibrantes promesas de los que se hacen llamar líderes del pueblo, de uno a otro confín de la República con el

OTRO ARDID DE POLITIQUEROS

propósito ahora del todo claro de engañar a los incautos y lanzarlos, irresponsables y ciegos a la ejecución de hechos repudiados por la cultura y la civilización.

Dos años hace que los politiqueros alzaron el brazo matonero para anatematizar a los hombres capaces de conducir por buena y honesta senda el gobierno de la nación, pintando a cambio el pintoresco panorama del «pescado a peseta»; de la casa barata; de la carne a 0.80 y la vaca de treinta botellas. Como varita mágica para la consecución del ilusorio paraíso, actuaría su extraordinaria capacidad organizadora y el

prodigioso Código de Trabajo. Y como si por arte de encantamiento hubiera desaparecido de la mente de los costarricenses tan descomunal embuste, y se hubiera apagado el ruido del tremendo descalabro nacional que originaron, aparecen hoy mostrando la nueva panacea para efecto electorero; el Código de la Agricultura.

Es que piensan acaso que

los costarricenses seguirán viviendo en Babia?

Creerán que el pueblo nuestro es incapaz de reaccionar ante el nuevo y cruel engaño?

Tenéis la palabra vosotros jóvenes, que sois los dueños del porvenir; a vosotros jóvenes a quien tocará después disfrutar del bienestar conquistado en forma brava con vuestro esfuerzo o sufrir las tremendas consecuencias de la irresponsabilidad constituida en Gobierno.

Tapete Verde FEMENINO

CLUBS DE COSTURA

La censura que hicimos en números anteriores contra los clubs llamados sociales y deportivos, contra los garitos y demás madrigueras de los nefandos zorros tahures; contra los tapetes verdes, contra las escandalosas ruletas, la hacemos extensiva ahora a los clubs de costura, al tapete verde femenino.

Sabemos que estos clubs se están transformando en verdaderas salas de juego donde también el bello sexo, la juventud femenina de la sociedad concurre religiosamente, habitualmente los sábados y da culto al dios Baco. En algunos de estos clubs se juega y se bebe hasta el amanecer. Y quien concurre allí, (a coser, a completar su cultura socialmente) nos nada menos que chiquitas de escuela, niñas de colegio y señoras casadas jóvenes! con o sin obligaciones, las que desatienden los quehaceres y preocupaciones del hogar, hijos, esposos, hermanos, padres, etc., por entregarse en alma y cuerpo en las horas nocturnas al maldito juego.

Como en los clubs deportivos aquí pululan también los taimados tahures, pulpos sin conciencia, judíos sociales.

A nadie escapa que estos clubs, con este carácter, antes que socializar y cultivar, son verdaderos sitios deshonestos de corrupción, de la peor corrupción pues conducen, en las jovencitas solteras a la vida libre, despreocupada, irresponsable, derrochadora; en las casadas al total abandono y desintegración del hogar.

¿Qué más podemos decir de los clubs de costura y de las jóvenes que concurren a estos clubs? Nosotros no añadimos más. Los maridos defraudados, estrechos económicamente por

el derroche desmedido de sus esposas; los maestros y profesores también desalentados por la pereza e inactividad de sus alumnas trasnochadas; y los padres de familia contrariados y desesperanzados frente al oscuro porvenir de sus jóvenes hijas, leyendo entre renglones nos dirán algo más.

Los sacerdotes ya han vociferado repetidas veces desde los púlpitos contra el marcado olvido que se advierte hoy en las modernas juventudes femeninas de la religiosidad tradicional, cuando por rara coincidencia se han referido a los divorcios hoy en boga entre nuestras damas sociales.

A este propósito sin temor alguno a errar, tenemos que decir, que aquellos viejos abuelos fundadores insignes de nuestra nacionalidad, con singular sabiduría pusieron los ojos en nuestras mujeres y las educaron creyendo sinceramente que en ellas sentaban las bases más sólidas de la fraternidad, de la laboriosidad, de la delicadeza, de la cultura refinada de la gran familia costarricense. Aquellos viejos abuelos proscribieron el juego para las mujeres.

Nosotros no discutimos los móviles que tuvieran; pero, lo estamos palpando en nuestras mujeres modernas, si los clubs de costura desaparecieran, ¿cuántos problemas de hogar no dejarían de ser problemas? ¿cuántos judíos tahures no se morirían de miseria?

Lo lamentamos por estos últimos.

Los clubs de costura se están convirtiendo en salones de juego.

CARIAS

Ha declarado últimamente que no se mantendrá en el poder ni un minuto más ni un minuto menos

Para dar cumplimiento al mandato del pueblo hondureño (que nunca lo eligió) y ajustarse con fidelidad a la Constitución de su país (la Constitución de Honduras le fija al Presidente cuatro años de gobierno) El señor Carías sabemos que desde 1937 (febrero) debió haber abandonado el poder y que lo que

hizo fué arrellanarse mejor en la silla presidencial.

¿Podía ser más irónico y más falso el Sr. Presidente Carías para con el abnegado y sufrido pueblo hondureño?

¿Hasta cuándo ese pueblo le aguantará? ¿Hasta cuándo?

Y sin embargo esta no es la peor tiranía...

AL PUBLICO

En el próximo número el insigne y decidido defensor del sufragio libre, el hombre que dijo que "no movería un dedo en el aspecto electoral contra nadie", el dinámico Dr. Vargas, caudillo de la pampa guanacasteca, nos regalará con sustancioso y sensacional reportaje que dirigirá a sus émulos ciudadanos patriotas de Costa Rica.

Lea el próximo número de RENOVACION NACIONAL, el periódico de la Gran Causa, el enemigo número uno de LA FARSA.



Distinguidos Banqueros como los señores Eduardo Carrillo y Andres Brenes Mata, darán sus impresiones respecto a la actual situación económica del país, en el próximo número de RENOVACION NACIONAL.

5 Cts. el ejemplar.
Suscripción anual \$2.50

La Prostitución

(Causas y correcciones)

Recordamos con San Pablo, que en el hombre hay dos impulsos: uno que tiende hacia lo alto, espiritual, moralizador y otro que busca hacia abajo: pasional, gloton, exigente, sujeto a gravedad.

Este segundo impulso está materializado en «nuestros miembros», es decir, en nuestro cuerpo, dotado, para formar conciencia, de cinco ventanas, los sentidos, por donde entran raudales de luz a iluminarnos, o torrentes de pasión a oscurecernos.

Somos, fatalmente, seres sensuales, dado nuestro grado de evolución. Tenemos en los sentidos los conductos de iluminación espiritual, si sabemos usarlos, o las llaves misteriosas por donde pueden entrar las miasmas de la prostitución a corrompernos, según queramos.

Todo exceso de satisfacción sensorial es prostitución; no solamente aquellos de abuso o comercio sexual.

Prostitutos son las cantinas, los garitos, los salones de diversiones deshonestas, como los burdeles, casas de cita cafeterías desmolidoras, o servicios de hospedaje... etc.

Siendo el hombre la más excelsa creación de Dios, su imagen y semejanza, es la vez, el más conspicuo creador de la naturaleza.

Debe inspirarnos respeto y hasta veneración; del mismo modo, que el mis-

mo, el hombre, está obligado a usar sus tremendos poderes, en sentido benéfico y constructivo. Nunca para el placer o la explotación. Está obligado a crear, porque Dios mismo lo hizo creador. Después del Paraíso, a él le encomendó la tarea. Efectivamente, el hombre crea en ciencia, en filosofía, en arquitectura, en todas las ramas del saber y la investigación humanos, como al engendrar o gestar un hijo, otra semejanza de Dios.

Pero aquí está la génesis de las variadas formas de prostitución. Se ha olvidado de su origen divino, de su obligación de creación y se ha vuelto destructor de sí.

Ha olvidado el primero de la Ley de Moisés, el amor, y se ha vuelto el lobo para el hombre de que hablaba Plauto.

Ha olvidado también, el ruego de la única oración cristiana, cuando pide que el reino de Dios sea sobre nuestras vidas: reino de paz, de concordia, de humildad y sencillez... y se ha tornado: aguerrido, disociado, codicioso, soberbio, opulento y egoísta.

Para satisfacer estos voraces apetitos no ha tenido con poco, entonces ha recurrido a una competencia sin límites, en que todas las formas de la prostitución son sus aliadas propicias, en la consecución de sus fines. Y abundan cantinas, garitos, burdeles, con franca tolerancia pública y de autoridades.

Hablamos en tesis general de la prostitución; pero la más alarmante es la del comercio de la carne, ya que el amor no se cotiza, porque es fiel al cumplimiento del VI mandamiento, y a la luz de Moisés, que ilumina en el IX.

Esta forma de prostitución, entre otras causas, tiene tres fundamentales: la ausencia de control y luz moral de los hogares; la falta de cultura; el lujo que no guarda armonía con las condiciones económicas de las familias. Y si meditamos, aunque parezca duro, la excesiva liberalidad comercial con que se ha dejado actuar a los buhoneros.

Estos buhoneros, en su desenfrenada codicia molélica, con su sed de oro han puesto lujos al alcance de gentes inescrupulosas, que al anunciarlos en los salones, han caído en los brazos ardientes del insaciable dios Moloc, de la prostitución, como los niños del sacrificio bíblico de los «ammonitas». Y cuando los medios honestos y honorables, no han bastado para satisfacer estos lujos, cualquiera forma de prostitución ha parecido buen cartel; cualquiera prostíbulo, magnífico escenario.

Se impone una campaña moralizadora del hogar; un esfuerzo general por la cultura; control doméstico del lujo y freno a la codicia de los buhoneros.

Una vuelta a la conciencia de Dios y amor al prójimo, sería arca salvadora. Hablamos de lugares y no de sujetos, porque éstos varían como los lugares, según su finalidad.

Tan prostituido es un ebrio constentinario, como el cantinero que explota esa debilidad; y quizá más porque goza de su conciencia plena, llena de estulticia. Tan prostituida es una mujer que asiste a una casa de citas a comerciar sensaciones sexuales, como la alcahuete o el alcahuete que establecen el negocio. Tan prostituido es el tahur, como el chinguero. El actor como el consentidor.

Ignorancia-lujo-avaricia-lujuria-falta de temor de Dios-y amor al semejante, tales las causas de la prostitución.

Cultura, humildad, sencillez, altruismo, castidad, conciencia de Dios y del hombre y amor a la humanidad, tales los conjuros.

La Escuela en acción

Fracaso de la Ley del Servicio Civil del Magisterio

Los maestros no quisieron echarse ellos mismos la soga al cuello.

Eso significaba la creación de la Ley de Servicio Civil del Magisterio, por cuanto les liberaba del humillante servilismo al candidato del Gobierno, pero en cambio les entregaba en cuerpo y alma en manos de diez o más individuos incapaces, irresponsables, que habían logrado encaramarse a los más altos puestos, sin mediar para ello otro merecimiento que no fuera el compadrazgo, el favor, de León, de Rafael Angel, o de Teodoro.

Y la Ley de Servicio Civil venía para estos señores como un regalo de Navidad; y la Ley de Servicio Civil era contraproducente puesto que cortaba en un tajo toda aspiración del elemento intelectual capacitado, que para no mancillarse, había preferido callar, vivir alejados esperando una reivindicación de la ciudadanía y de los maestros descontentos con el gobierno por el atropello que se estaba perpetrando en contra de su dignidad.

Lo cierto fué que ni los maestros ni la ciudadanía protestaron autorizando con ello el proceder indebido de uno y otro gobernante y la impudicia de estos señores cuya honorabilidad se había perdido o había sido comprada al más bajo precio.

Estos señores han dominado la situación entorpeciendo también la labor de quienes estaban allí desde hacia largo tiempo y eran el orgullo de la Escuela por la honestidad y por la ciencia.

La Ley de Servicio Civil fracasó. No podía defenderse.

¿Cómo iba a privar la Ley de Servicio Civil del Magisterio si le restaba poder al Gobierno, si promulgada, los nefastos politiqueros no contarían ya más con los ingenuos maestros, si con esa ley la escuela gozaría de independencia? Y sin embargo, pese a tantos obstáculos todo se habría allanado; pero, el diagnóstico del Doctor desconcertó, ¿qué se iba a hacer?

Al organismo de la Escuela le estaba carcomiendo la viruela.

(Continuará)

A los maestros, profesores y estudiantes de Costa Rica

La causa que defiende RENOVACION NACIONAL es la más sana y mejor intencionada de las causas.

El Magisterio y el Profesorado lo mismo que los estudiantes han estado en todo momento con las grandes causas.

Les hemos visto en repetidas ocasiones de cara a los tiranos y a las tiranías, de cualquier especie, de dentro del país y de fuera de él.

El profesorado y los estudiantes se han manifestado siempre como el órgano sensorial más sensible del país cuando éste se sintió ofendido o creyó que debía defender para asegurarse en el futuro la paz, patrimonio el más preciado de los ticos.

RENOVACION NACIONAL es un periódico libre e independiente, ajeno por completo a todo otro interés que no sea el nacional y el de los ciudadanos indistintamente.

RENOVACION NACIONAL debe ser su periódico. Suscribese a él. Envíenos sus apreciaciones y apoyo literario que estimaremos de inapreciable valor. La gran cruzada cívica de higienización nacional se robustecerá con la participación de los señores maestros, profesores y estudiantes de la república.

RENOVACION NACIONAL les ofrece gustosamente sus páginas.

LA DIRECCION

Una espiga más... y una lágrima menos

Fué para nuestra patria un singular privilegio del destino iniciar su marcha en la senda de la libertad, guiada por un patricio de la talla de don Juan Mora Fernández. Había figurado como Secretario de la Junta Patriótica, organizada después de la independencia. No era orador ni se había revelado hombre de Estado como algunos de sus compañeros, y como era pobre no pretendía gozar del prestigio de los conspicuos ciudadanos cartagineses; además era oriundo de San José, pero esa circunstancia contribuyó a su elección, porque los celos y rivalidades de la antigua Capital anulaban a otros candidatos con mayores influencias.

Don Juan, cuando asumió el mando, había alcanzado la edad de 40 años, y lo desempeñó en dos periodos sucesivos, con una dedicación al servicio público excepcional, que mantuvo después en otros puestos, ya en las Cámaras como legislador, o como Diplomático, o en el Poder Judicial, del cual era Magistrado Regente a la hora en que ocurrió su muerte, apacible como fué su vida.

En las dos administracio-

nes de este Primer Jefe del Estado, se dotó al país de moneda metálica, medida de trascendencia para su economía; se importó la primera imprenta y se publicó el primer periódico "para difundir las luces" según el lenguaje enfático del templo. Se organizó la Casa de enseñanza de Santo Tomás, que fué más tarde convertida en Universidad, institución que da testimonio de que esta generación estaba identificada con el concepto de que no puede existir democracia sin una amplia base de cultura popular.

Nuestro Primer Jefe de Estado inculcó su moderación al pueblo y un deseo invencible de vivir en paz, que ha sido desde entonces su mejor atributo. Cuando en 1828, al final de su primer periodo, se despedía de los ciudadanos y resumía sus afanes administrativos, terminaba con estas palabras, dignas de grabarse en la memoria de la olvidadiza posteridad: "Deseo que Costa Rica sea grande por la unión y feliz por la paz; que sus hijos corten cada día una espiga más y lloren una lágrima menos."

POR MORAL Y SALUD PUBLICA Así es como nos espera el futuro?

Esta es la realidad en que vivimos: no hay moralidad en nuestros hombres públicos ni la suficiente competencia en las autoridades, pues en sus propios ojos se cometen los más viles atentados contra la comunidad.

Cada día vemos más centros de perdición: billares, loterías, juegos de poker, etc. Son miles de colonos que circulan en aras del vicio, y son muchas las desgracias derivadas de este lamentable estado de cosas. Pero siempre son pocos los gananciosos, los dueños de estos garitos, que atropellando la decencia y la honradez, fijan ellos mismos el impuesto que han de pagar, sobornando en muchas ocasiones al inspector que revisa los apuntes de sus pequeñas entradas. Y así, por mediante participación monetaria o por amistad simplemente, es otorgado el permiso correspondiente para mantener tan infame y lucrativo negocio. Y para darle a su actitud una apariencia caritativa a la vista del público honrado, que ignora estas maniobras, dicen ayudar pecuniariamente a alguna institución de beneficencia o a alguna entidad religiosa, con una buena parte de sus ga-

nancias. Pero la realidad es otra. Seguros estamos de que eso no sucede así. Y en todo caso no se justificaría que la dádiva de unas monedas autorice a tantas gentes explotadoras y sin conciencia para hacer derramar lágrimas a madres y esposas cuyos hijos y maridos dejan lastimosamente su dinero en esos nefandos garitos.

Tapetes verdes, casas de citas, antros de toda clase de vicios vemos por todas partes, y nosotros con el alma desolada y pensando en el tenebroso e incierto porvenir de nuestra patria, recordamos las promesas de nuestros políticos marrulleros en época eleccionaria: regeneración social, guerra a los vicios, vida sencilla, bienestar para el honrado ciudadano, tranquilidad en los hogares, etc., y colmados sus deseos y obtenido el ansiado poder... las promesas fueron vanas... y hasta los encargados de hacer cumplir las leyes autorizan con su indiferencia su incumplimiento a los traficantes, tahures y vividores.

¿Hasta cuándo el sufrido pueblo—que a la larga es quien todo lo paga—será respetado por quienes lo gobiernan?

Otro atentado contra las tradiciones religiosas es llevado a cabo por los propagandistas del "Comitern" Internacional, por medio del semanario "Tiempo" de nuestra hermana república de México.

Mediante un artículo que titulan "Idolatría", retan abiertamente al pueblo mexicano, que no comulga con sus ideas revolucionarias, llamando a la Fiesta de la Virgen de Guadalupe—que por más de cuatrocientos años se ha venido celebrando con gran pompa y que goza de fama universal porque su pueblo la considera alma nacional—de falsa e idólatra, superchería y explotación.

Así es como actúan los líderes marxistas, ejes de las llamadas agrupaciones obreras, cuando tienen el poder y el apoyo económico de sus afiliados.

Ven con desagrado que dicha tradición enlace estos países hispanoamericanos y aún los angloamericanos en una misma ideología que sea un obstáculo para sembrar su nueva fe, la lucha fratricida; consecuencia de las revoluciones, lucha de clases; ruina económica de un país, dictadura proletaria; el camino a la esclavitud.

Así es como nos espera el futuro. No pasarán muchos años sin que las experiencias sufridas en México las tengamos en Cos-

ta Rica, contra la Iglesia y principalmente contra la muy venerada Virgen de los Angeles, Patrona Nacional.

Repetimos, como en el número anterior, no nos oponemos a las organizaciones obreras, ni a sus conquistas en pos del bienestar social, pues tan costarricense es un obrero como el más encoquetado capitalista, y miramos el progreso con agrado, pero sí, rotundamente, a aquellas que tienden a minar nuestros sentimientos y nuestra constitución nacional, con ideologías importadas y ajenas a Costa Rica y al Continente Americano.

Protesta contra una casa de lenocinio

Como firmante de varios escritos de queja dirigidos a la dirección de policía, vengo a rogarle el servicio de hacer del conocimiento del público, que un vecindario de indiscutible honorabilidad, protesta de que las autoridades permitan el funcionamiento de una casa de lenocinio que funciona en esta ciudad, bajo el nombre de Pensión El Malecón. Sin embargo, a pesar de las reiteradas quejas de los vecinos, y de las condiciones personales de las mismas, las autoridades no han procedido como es su obligación, en contra de aquel establecimiento cuyo destino inhumano, se halla absolutamente fuera de la ley.

Acerca de los memoriales, y como interesado en que se ponga coto a las actividades del mencionado burdel, visité al señor Director de Policía, quien hubo de manifestarme que su despacho había dispuesto destacar un oficial a efecto de que constatará las actividades de aquella casa, y que tal oficial informó que se trataba de una casa de citas. Pero lo extraño es que a pesar de aquel informe, y de las quejas reiteradas de los vecinos,—la dirección ha omitido el procedimiento drástico que corresponde a un negocio como aquél, que implica fatalmente una constante violación de la ley, y una constante amenaza para un vecindario honorable.

El juzgado segundo civil, conoce de un juicio de desahucio instaurado por el propietario de la casa. Las pruebas aportadas por el actor, conducen a la evidencia de que se trata de una casa de alcahuetería; más en tal negocio se ha recurrido, por parte del demandado, a la finterillada de retrasar la prueba de su parte, con el objeto de prolongar la permanencia del prostíbulo en la casa en donde indebidamente se halla.

Sin embargo, en tratándose de actos contrarios a la moral y a la seguridad de los vecinos, la situación no debe mantenerse por más tiempo, y las autoridades de policía con vista de los antecedentes que ocurren en el caso, tienen la obligación de proceder en la forma que indican las leyes. Así habremos de instarlo los vecinos, ante las secretarías de estado que corresponda, y si fuera del caso, ante el señor Presidente.

Al fin tantos mis vecinos como yo personalmente, tenemos derecho a que se nos haga efectiva la tranquilidad y la seguridad que garantizan la Constitución y las leyes.

Por la deferencia que usted tuviera a bien dispensarme, acepte la expresión de mi gratitud, y mande a su atento y S. S.

José Rojas ALLEN.

YELOS A 95 Cts. NO PAGUE MAS POR EL

Es de urgente necesidad la competencia en los empleados públicos

Cada país es una gran familia, cuyos componentes desempeñan un importante papel en lo económico, social y cultural.

Cuando se originan desperfectos en su buen desarrollo, como son las discordias políticas, se divide a la comunidad en bandos opuestos, difíciles e imposibles de conducir al buen camino de la fraternidad y por consiguiente a la cooperación recíproca, necesaria para el mantenimiento del país.

Cuando alguna agrupación pretende gobernar con sus partidarios únicamente, menospreciando las opiniones de los opositoristas, y éstos se empeñan en no ceder un ápice, tenemos por consecuencia un caos de ideas y una merma considerable de efectividad en la producción.

Así es como los políticos de oficio se lebrán las más altas curules, destruyendo los vínculos de fraternidad; llenando sus estómagos no les importa que repercuta en las principales

fuentes de riqueza nacional: la Industria y la Agricultura. También éstos reptiles que se muerden unos a los otros, defendiendo los colores de sus partidos en las campañas electorales, cuando al fin salen victoriosos de la contienda, escalan las cumbres, dejando en ellas solamente marcadas huellas a la economía nacional, sembrando así la desvergüenza y el irrespeto por lo que pertenece a la república, fomentando tan terrible llaga a sus subalternos, extendiéndose hasta los hogares, que pronto serán fruto de sus actuaciones, con esto influyendo en la educación de nuestro pueblo.

Ya es hora que en Costa Rica, suficientemente culta como nación, que dicen tener más escuelas que soldados, ponga en práctica el desempeño a los puestos públicos, personas bien capacitadas, responsables y que se establezca el servicio civil, no por influencias de los políticos, para tener en ellos cómplices de sus malas actuaciones.

Si deben los seguros de obreros y empleados continuar en el Banco Nacional

Imprudente temeridad es sacarlos de allí

Para hablar de seguros bancarios, para escribir sobre finanzas sociales, preciso es haber estudiado sociología y haber cursado algo de Economía Política. Por eso, no se pueden decir cosas a tientas. A los obreros, los han halagado con cantinelas de la Caja del Seguro Social, que lleva ya cuatro años de comienzos, y no empuja. Tiene hospital porque se cogieron una herencia sagrada de la Casa de las Madres que les dejó, gracias a sus esfuerzos, la Sra. de Cortés. Tienen oficinas porque Calderón Guardia — ya sin plata por sus despilfarros y por sus caravanas a México, no tenía con que pagar a sus empleados y vendió esa propiedad que durante un siglo y cuarto había conservado el Estado. Llevar los riesgos de accidentes y sus seguros a la Caja, es ir a un nuevo fracaso, pues faltará administración y la experiencia que tiene el Banco Nacional donde por años y años se ha perfeccionado la administración. No llega al UNO por ciento el número de obreros quejosos sobre los miles de asegurados que allí han recibido protección. Si a ese Banco Salvador se le quita una de sus ramas principales, será por política comunista, no por razones económicas, ni sociales que no existen, porque está sirviendo a completa satisfacción.

JUAN RAFAEL ARCE

El Gobierno está cumpliendo su deber

El pueblo debe elegir libremente a sus gobernantes. Toda presión en distinto sentido debe interpretarse como una burla a la sagrada Constitución de la República.

Si se aplican sanciones fuertes a los especuladores ¿por qué no se castiga con igual severidad a los embaucadores políticos?

Si el gobierno es y quiere llamarse democrático ¿por qué se le hace a un lado al pueblo? o, si se le permite llegar a las urnas electorales ¿por qué se le engaña tan descaradamente?

Si es el pueblo el que debe elegir al Presidente, a los diputados y a los Municipales, ¿por qué se tolera a un grupo oligárquico, la Argolla, que usurpe ese derecho al pueblo y que comercie con él?

¿Quién les dió a los candidatos, como candidatos, el poder de poner y quitar a su antojo y capricho?

¿Sus prebendas quién las sufre o las paga? ¿Quiénes se benefician de las campañas? Y la verdad es que el Gobierno está cumpliendo con su deber porque está al servicio de los intereses del grupo oligarca, la Argolla y esa Argolla es enemiga del pueblo.

Si El Gobierno está cumpliendo con su deber y el pueblo no tiene representante ni en la Casa Presidencial ni en el Congreso.

¿Para qué pues el voto? ¿Y ese otro Código Electoral? ¿Si con el Código y sin el Código quien gobierna es la Argolla?

¿Qué están haciendo ahora los maestros en las Escuelas y los Presbíteros en los púlpitos? ¿O es que aquellas y éstos se están convirtiendo ya en asquerosas tribunas de plaza? ¿Qué les están enseñando los padres de familia en los hogares a sus hijos? porque al paso que vamos pareciera que esas tres entidades: el hogar, el templo y la escuela no existieran o, existiendo hubieren perdido por completo su moralizadora influencia?

El evangélico anatema contra los impíos "por sus frutos los conoceréis", ¿no reza por ventura contra estos empedernidos, políticos, falsos ídolos, carcomidos, fustigados en todos los números de nuestro rotativo?

¿Qué espera el pueblo de Costa Rica? ¿Quién le ata las cadenas si está libre para sacudir el yugo humillante que le han puesto sobre su cerviz los políticos?

Guatemala y Venezuela se desasieron de la Argolla que los oprimía y desangraba. Ahora la Democracia para ellos es un grano de trigo que se hincha, revienta y brota sobre el surco, para dar las más lozanas espigas.

Campe sinos, obreros, ciudadanos todos: ¿estais dispuestos otra vez a rendiros frente a las promesas o amenazas de los políticos de oficio? ¿Quiénes son? Por sus hechos y por sus palabras los conoceréis. Os atolondrarán con lisonja y promesa. Pero no les creáis. Ellos son siempre los mismos oficiosos políticos, la Argolla, cuyo edificio de mentira se desmorona a ojos vistas.

Pueblo de Costa Rica a burlar a los taimados ídolos, a la Argolla renegrida vuestra enemiga. A votar por los hombres que tienen manos y cerebro encallecidos por el trabajo, un nombre immaculado en las lides políticas y las mejores iniciativas sobre el presente y el futuro de Costa Rica. Estos hombres son vuestros amigos. Salid a buscarlos, porque ellos seguramente se refularán indignos de confundirse con la calaña de malos políticos, la Argolla, que se arrastra con tal de realizar sus deleznable fines.

Pueblo de Costa Rica. Esta vez no os engañéis a vosotros mismos. Urge, para vuestra seguridad, que desenmascaréis a la Argolla oportunista de la capital y de las provincias. Llegado el momento coged la linterna de Diógenes y buscad entre la turba confundidos al Manlio o al Lincoln, al Martí o al Bolívar.

Quejarse de mala atención en el Seguro Social

Desaltecidos llegaron ayer a media día dos trabajadores a nuestras oficinas dando muestras en sus rostros de un agotamiento físico espantoso. Los trabajadores a que nos referimos son don Rafael Angel Orozco Soler y don Jorge Sabarío que nos pidieron publicar las siguientes manifestaciones suyas:

«Nos quejamos públicamente del trato que se nos dió en la Policlinica del Seguro Social, en donde el servicio médico es pésimo. Denunciamos tambien que allí se nos tenían hambrientos, pues desde hace tres días nos tienen sin probar bocado. En las noches el servicio es malísimo y para tomar agua tuvimos que recurrir a uno de nuestros compañeros enfermos, quien nos la traía para saciar nuestra sed. Aquí donde Ud. nos ve, tuvimos que fugarlos para salvarnos de morir por inanición y tambien para venir a este periódico que es la voz del pueblo, a denunciar las barbaridades que suceden en la Caja de Seguro Social».

LA HORA da cabida en sus columnas a las manifestaciones de los obreros quejosos en el afán de que todas estas deficiencias que a cada momento exterminan los trabajadores que salen descontentos de la Caja, sean corregidas para un mejor servicio a los trabajadores, que son los que positivamente pagan el mantenimiento de esa institución y que dicho sea de paso, reclaman muy poco.

(Tomado de «La Hora» del jueves 25)

Dicen...

QUE: El Gobernador Rodó ha concedido el permiso para que los nefastos embaucadores dueños y soberanos de los tapetes verdes y las malditas ruletas se instalen de nuevo en la plaza del Pacifico. No han valido las airadas protestas de los vecinos, ciudadanos y damas honorables que merecen toda consideración y respeto. Apelamos una vez más ante el señor Ministro de Gobernación ciudadano ejemplar que ha demostrado estar de acuerdo con nosotros, en la campaña que con tanto fervor hemos iniciado en único y exclusivo provecho del pueblo de Costa Rica. Así pues, señor Ministro, debe demostrar una vez más, que usted sí es un verdadero titular que honra la cartera que se le ha encomendado. Hay que evitar y si es necesario con medidas drásticas que estos desalmados roben con el mayor descaro al pueblo inconsciente que por desgracia todavía existe.

QUE: Nuestro Presidente se ha dado cuenta de que el famoso block se ha desmoronado y de que sus átomos no han producido ningún efecto castrófico al país. Don Teodoro: no debe temer que se le reviente la faja, sóquesela y bastante, si lo logra puede estar seguro de que de inmediato lo acuerpará todo el elemento de valor y sano del país.

QUE: Los locutores de las radioemisoras City y Cristal han sido insultados por medio del teléfono. Lo han hecho unos de estos topos sin conciencia ni escrúpulos, estos nefastos embaucadores que no se sacian de seguir degenerando a la juventud y robándole al pueblo en los tapetes verdes. Cobardemente rechinan sus dentaduras en sus inundadas bocas para insultar a jóvenes de buen vivir y honrados que nos ayudan en esta tan ardua como noble y patriótica campaña. El delito de estos muchachos no es más que contribuir al éxito que ha de tener la campaña emprendida por RENOVIACION NACIONAL. Pueblo sano de Costa Rica: guerra a muerte a estos nefastos embaucadores.

QUE: El Secretario de Hacienda obra mal y lo considera bien por cuanto sus antecesores también lo hicieron. Nosotros creemos que es mejor imitar las buenas obras que las malas para lograr regenerar y luego renovar.

QUE: El pueblo va abriendo los ojos y se está preparando para dar la batida a estos

carcomidos falsos ídolos desprestigiados, que lo único que han hecho es engañar al pueblo con doctrinas importadas y con leyes confusas, sin estudio. El pueblo se está dando cuenta de que todos los ofrecimientos fueron vanos y lo único real es que cada día se le hace más difícil vivir. Los únicos culpables de haber sumido al pueblo de Costa Rica en la miseria son los políticos, malos conductores y FALSOS IDOLOS CARCOMIDOS. Pueblo de Costa Rica: debéis estar dispuesto a repudiar a los politicastos y dispuesto también a escoger ciudadanos preparados y probos para que sean los legítimos representantes del pueblo en el Congreso.

QUE: Los camaradas, ahora los camaradas y siempre los camaradas; los patrióticos camaradas quieren impedir a todo trance que nuestro ministro de Gobernación continúe al frente de la Secretaría por la sencilla razón de ser un gran obstáculo para los grupos políticos que pretenden obtener el triunfo a base del fraude y de artimañas. Pueblo de Costa Rica no temáis, el señor Presidente ha empeñado su palabra a todos aquellos ciudadanos honrados que irán a las elecciones confiados en que será respetado el derecho del voto y tendrán apoyo para que libremente se pueda elegir a hombres probos ajenos a nefastas influencias de politicastos sin conciencia exentos de todo patriotismo y amor al pueblo. Costarricenses, desligaos de las cadenas que ya hurrumbreadas y carcomidas todavía os sujetan. Con valor eliminemos de una vez a los nefastos malos conductores, estos falsos ídolos carcomidos.

QUE: Nuestras muchachitas mal de casas bien han ideado un nuevo pasatiempo y es el de haber sustituido la aguja, en las ya tan famosas y tristemente célebres clases de costura, por las barajas y los churucos. Qué pueden esperar a la próxima generación si las futuras madres entronizan los nefastos vicios en vez de concretarse al hogar, imitar a las abuelas y a las madres que siguieron el buen proceder de éstas. Día a día vemos jóvenes matrimonios que más les hubiera valido no haberlos formado, ¡pues plétoros de malas costumbres y llenos de nefastos vicios y proceder frívolos contribuyen a aumentar la grave llaga que amenaza convertirse en cáncer. Abuelos, todavía es tiempo de saturar esta llaga.